

## Le Mans



Après la guerre de 1870, la France perd l'Alsace et la Lorraine. Les deux manufactures de Metz et Strasbourg sont ainsi cédées de force à l'Allemagne. Deux nouvelles manufactures provisoires sont ainsi créées : celle de Dijon et celle du Mans en 1875

Les travaux de la manufacture définitive se déroulent de 1879 à 1883. Dès 1883, de nouveaux ateliers sont conçus pour la fabrication de cigarettes « *françaises* » d'une part, puis « *élégantes* » d'autre part. La manufacture est très sophistiquée pour son époque : machines à vapeur ou encore torréfacteurs mécaniques y sont déjà présents. La modernisation de l'établissement est incessante.



Depuis 1988 qu'elle est fermée les habitants du Mans continuent à l'appeler la « Manufacture des tabacs ». Elle est située en plein centre du Mans, tout près de la gare pour l'embranchement. A sa fermeture elle a été transformée en centre de distribution pour Logista où travaillent encore plus de 100 employés.